

initiative hardie, toujours en éveil, a fondé la belle Institution St-Louis de Gonzague. C'est surtout là qu'il a montré la plénitude de son énergie et son remarquable talent d'administrateur. Pour qui commît les difficultés de notre milieu, les résultats obtenus par ce vaillant Religieux restent empreints d'un mérite extraordinaire. Il avait pour le soutenir sa foi invincible dans le Dispensateur de toutes choses et la profonde confiance que sa noble tâche doit inspirer au missionnaire. Aux heures les plus graves de la vie nationale, le Frère *Odile-Joseph* était debout et ferme, en face du devoir, sans se décourager. Que deviendrait alors l'esprit de sacrifice juré, exprimé par le modeste uniforme de chaque jour, s'il y avait seulement à semer dans la joie et le bonheur ?

C'est le plus souvent au prix d'amères souffrances que le souffle divin passe et fait lever la splendide moisson qui étonne.

En s'appuyant sur la *Règle*, constitution indéfectible du Religieux, payant d'exemple sur tous les champs d'action, le Frère *Odile*, animé du saint amour du bien, s'est révélé l'homme d'œuvres qui, pour récompense ici-bas, reçut la précieuse couronne d'admiration dont il jouissait. Ce n'était plus *l'étranger* parmi nous, mais le patriarche aimé, le bon frère, en un mot qui s'était courageusement assimilé la vie haïtienne.

Stimulé par la passion de bien faire, il ne savait pas fléchir, marchant droit au but visé. Sa justification, il la puisait d'abord dans sa conscience et ensuite dans l'éclatant témoignage que les humains ne peuvent s'empêcher de rendre aux magnifiques efforts.

Et pour cela, il lui fallait une dose de patience considérable, une force de volonté peu commune. C'est la suggestive leçon que donnait même en ces derniers temps cet infatigable professeur d'énergie.

Appelé à diriger la Congrégation en Haïti, le Frère *Odile*, malgré son grand âge et le labeur assidu déjà fourni, se portait partout où sa présence devenait nécessaire, traversant les régions parfois dans des conditions déplornbles.

Que lui importaient les incommodités ? *Zèle de feu et courage de fer*, c'est la devise entrainante laissée par le vénérable Fondateur. Quel malheur si elle venait à être perdue de vue !

Il était la tête, et à ce titre, il devait servir de modèle au troupeau confié à sa diligence éprouvée. A de rares intervalles, le Frère *Odile* consentait à prendre un peu de repos dans la maison de retraite édifiée par ses soins à Pétionville pour les compagnons fatigués ou épuisés.

Haut et droit, il restait le premier fidèle de l'observance dans cette Institution et cette Chapelle de St-Louis de Gonzague dont les superbes colonnes diront ce qu'il fut, où plutôt chaque pierre évoquera désormais son souvenir ineffaçable.